

avoir frappé plusieurs fois sans recevoir de réponse (sur l'ordre formel que j'avais reçu d'agir ainsi) et de le trouver immobile sur son fauteuil, les yeux fixés du côté du Tabernacle, plongé dans une sainte méditation et ne s'apercevant de ma présence qu'au bruit accentué que j'étais obligée de faire pour l'en tirer."

Puisque nous avons commencé ces souvenirs, daigne le lecteur permettre que nous relations cet autre trait dont l'angélique simplicité du saint prêtre fera excuser l'abandon.

— Mon père, lui demanda un jour une de ces âmes à qui il s'ouvrait volontiers, est-il bien vrai que vous n'êtes jamais distrait à l'autel ?

— Non, répondit-il tout naïvement, je n'ai jamais de distractions à l'autel, et quand j'en ai, ce qui est rare, ce n'est assurément pas à l'autel ! Ah si je disais ma messe tout seul, je n'en aurais pas si tôt fini.

— Pourquoi donc, mon père ?

— *Parce que je dirais à Jésus : Ne vous gênez pas ! et je ne me gênerais pas non plus. Autrement je suis obligé de lui dire : Faites attention, gênez-vous, sans quoi je ne pourrai aller au bout !*

Mais cette tendre familiarité avec son Dieu n'excluait jamais le respect. Il fallait le voir sortir du chœur portant le saint ciboire et l'hostie élevée au-dessus de sa tête, tandis que celle-ci s'abîmait dans une adoration profonde !...

— Ah ! s'écriait-il, les mains du prêtre qui touchent Jésus, qui le gardent, qui le donnent, qu'elles sont belles ! qu'elles doivent être pures !... Quelle confusion quand je suis à l'autel ! Faire descendre le Roi du ciel, Jésus, par une simple parole, et le tenir dans ses mains, ah ! quelle confusion !

— Il y a bientôt quarante-sept ans, disait-il en mars 1878, que je suis prêtre, quarante-sept ans que j'immole chaque jour la sainte Victime ! Je devrais être au-dessus des chérubins, des séraphins, et, hélas ! que je suis loin d'eux ! Ah ! c'est à l'autel que j'ai honte !

Et il entrecoupait ces paroles de soupirs et de sanglots. L'année suivante il disait encore :

— Depuis quarante-huit ans que je suis prêtre, Jésus ne m'a pas désobéi une seule fois ; aussi j'ai honte sou-